

El asesinato del líder indígena de 67 años, exgobernador del cabildo de Toribio, no sólo es un mensaje de intimidación por parte de los grupos armados sino un atentado contra el corazón de ese pueblo.

El domingo 12 de agosto, Lisandro Tenorio Trochez, o el ‘Mayor’ Lisandro (como le decían sus compañeros indígenas, en señal de respeto por su sabiduría), se encontraba en su casa. Estaba acompañado de su nieta Ángela María, su hija María Delia Tenorio y su esposa María Trina Secué, madre de sus tres hijos.

Minutos antes de las cuatro de la tarde, dos hombres llegaron hasta su casa, se bajaron de sus motos, lo saludaron primero y después le dispararon en tres oportunidades en la cabeza. Minutos después se subieron de nuevo a sus vehículos y abandonaron el lugar por un sendero aledaño.

El Mayor Lisandro era, hasta un segundo antes de su muerte, el orientador espiritual de la comunidad indígena del cabildo de ‘López Adentro’, ubicado en una zona rural del municipio de Caloto, al norte del Cauca.

“En la década de los ochenta mi padre fue gobernador del cabildo de Toribio, siempre estuvo entregado a las cuestiones políticas, fue médico tradicional y ante todo defensor de la vida”, le recordó a Semana.com Gerardo Tenorio, el mayor de los hijos de Lisandro.

¿FARC o paramilitares?

Aunque las primeras reacciones de los miembros del cabildo es la de responsabilizar a la guerrilla, la posibilidad de que hayan sido grupo paramilitares no se descarta. A finales de julio, uno de los voceros más importantes de los NASA, Feliciano Valencia, alertó sobre las denuncias en su contra por parte de grupos paramilitares.

Valencia aseguró que la situación se ha complicado desde que comenzaron a circular unos panfletos en Corinto, Toribío y Santander de Quilichao, en los que se dirigen a él con “agravios e insultos que dicen que nos oponemos al gobierno, que somos guerrilleros, que nos oponemos al desarrollo del departamento y que debemos abandonar el territorio”, dijo.

Sin embargo, en el círculo cercano de Lisandro, la hipótesis de que fueron las FARC es la más fuerte. Según pudo conocer Semana.com, Lisandro y su familia se habían

refugiado recientemente en el cabildo de ‘López Adentro’, pues la persecución que sufrían y que todavía soportan, los había llevado a abandonar Toribio días atrás.

“El Mayor ya había recibido varias amenazas por parte de guerrilleros pero él siguió con su ejercicio de líder espiritual, él era quien guiaba nuestro camino, nuestra orientación política, la columna vertebral de la comunidad”, le dijo a Semana.com James Yatacué, Consejero Mayor de la Asociación de cabildos indígenas del norte del Cauca, ACIN.

Días atrás, el cabildo de ‘López Adentro’ había denunciado ante los organismos municipales y a las agencias de Derechos Humanos la presencia de milicias de las FARC, las acciones de saboteo que estaban ejerciendo y las amenazas a través de panfletos y retenes ilegales que habían realizado contra los principales líderes del cabildo.

Pero Lisandro no era el único objetivo de los grupos ilegales. “En un amplio contexto de militarización en la zona, amenazas, señalamientos de la guerrilla y el ejército, amenazas de grupos paramilitares y denuncias de la Guardia Indígena de López Adentro, sobre la presencia de hombres armados y de civil en vehículos y motos cerca de los resguardos y sus sitios de control interno, se cometió el asesinato (siete días atrás) contra el comunero Aldemar Pinto”, denunció por medio de un comunicado la ACIN.

«Un acto que busca intimidar»

A pesar de que para la comunidad el asesinato de Lisandro es un acto en represalia a la postura de la comunidad de expulsar de sus territorios a los grupos ilegales y al Ejército, sus líderes han expresado que no abandonarán esta pretensión.

“Nosotros seguimos como autoridades indígenas en la misma tónica que teníamos y que hemos mantenido en los últimos meses, defenderemos nuestros territorios autónomos con un Gobierno propio, y para eso es muy importante que se avance en una política de paz frente al conflicto armado”, le dijo a Semana.com el Gobernador de Lopez Adentro, Hernando Caicedo.

Estos acontecimientos ocurren días después de conocer la respuesta que le envió el máximo jefe de las FARC, Rodrigo Londoño Echeverry, alias «Timochenko» a la comunidad de los NASA sobre la demanda de los indígenas de salir de sus territorios.

Mayor Lisandro, el espíritu de los Nasa al que mató la violencia en el Cauca

«Con todo el respeto y la consideración que merecen, me permito expresarles que no es aislando del resto de colombianos que claman fervientemente por la paz y la justicia social, como van a lograr conquistar sus viejos anhelos...El problema de ustedes no puede ser examinado a la simple luz de la no presencia del Ejército o la guerrilla en los resguardos», dijo 'Timochenko'.

<http://www.semana.com/nacion/mayor-lisandro-espiritu-nasa-mato-violencia-cauca/182636-3.aspx>